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Panel. Promoción, defensa y desarrollo de mercados para el aceite 
de palma

Queremos dar un saludo especial de bienvenida a los 
distinguidos panelistas que nos acompañan en la tar-
de de hoy, en primer lugar a la señora María Claudia 
García Dávila, Viceministra de Ambiente y Desarro-
llo Sostenible; a la señora Laura Valdivieso Jiménez, 
Viceministra de Comercio Exterior; al señor Manuel 
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Julián Dávila Abondano, Presidente Ejecutivo del 
Grupo Daabon, y al señor Luis Fernando Herrera 
Obregón, Presidente de la Junta Directiva de Guai-
caramo. También al señor Andrés Castellanos, Vice-
presidente de Agroindustria de ProColombia que nos 
acompaña como moderador en este panel.

Moderador: Andrés Castellanos R.

Vicepresidente de Agroindustria de ProColombia

Editado por Fedepalma, con base en la presentación realizada durante el XLVII 
Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite. 
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Andrés Castellanos

Gerente de Exportaciones de Agroalimentos, 
ProColombia

Actualmente estoy encargado de la Vicepresidencia 
de Exportaciones, ya que nuestra Vicepresidente está 
disfrutando de su licencia de maternidad. Quisiera 
agradecer en primera instancia a Fedepalma, al doc-
tor Jens Mesa, Presidente Ejecutivo de Fedepalma; y 
a María Paula Moreno Realphe, Directora de Gestión 
Comercial Estratégica de Fedepalma, la invitación 
que nos hicieron, pues estamos felices de ver el tra-
bajo que hemos hecho de manera conjunta. Además 
de los logros, la idea de este panel es también resal-
tar los retos y las oportunidades que tenemos para 
seguir fortaleciéndonos, para hacer cosas diferentes 
e innovadoras, y para eso, tenemos un grupo de pa-
nelistas que cuentan con una gran experiencia en el 
sector, y que seguramente nos van a dar muchas luces 
de cómo podemos desarrollar esta propuesta, y otras 
que desde el Gobierno Nacional queremos apoyar, 
y que sin duda serán de gran impacto para el sector 
privado. De esta manera cada uno de nuestros pa-
nelistas se presentará y nos contará dos temas clave 
respecto al planteamiento de la intervención anterior. 
Le damos primero la palabra a nuestra Viceministra 
de Comercio, Laura Valdivieso.

Laura Valdivieso

Viceministra de Comercio

Quisiera arrancar diciendo que me siento de esta casa, 
yo salí de este sector, conocí y trabajé con ustedes el 
tema de cadena productiva, buscando aumentar el in-
greso palmero, entendiendo el impacto social y eco-
nómico, y los demás frentes que tiene esta industria.

María Paula, estoy impresionada de ver la hoja de 
ruta que nos acabas de presentar, pues creo que recoge 
buena parte de las conversaciones que hemos tenido, 
no solo ahora, sino de tiempo atrás, es así como, sobre 
este tema destacaría un par de elementos inicialmente. 
El primero sería acerca de recuperar el mercado local, 
pues son evidentes las ventajas competitivas que tene-
mos, por eso uno se pregunta ¿por qué esas importa-
ciones están llenando los espacios que ustedes son los 
llamados a ocupar?, ahí hay una pérdida de participa-
ción que estamos comprometidos a recuperar como 
Gobierno y con el gremio. 

Lo segundo es que, por supuesto, tengo que hablar 
de mercados de exportación, sé que la estrategia y lo 
que está planteado en diferenciación va en la direc-
ción adecuada, yo simplemente llamaría la atención 
sobre el fomento de exportaciones de productos de 
valor agregado. Ustedes saben que del aceite que más 
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se demanda en el mundo, el 70 % de lo solicitado 
son de productos con valor agregado y no de aceites 
crudos. Quisiera llamar la atención sobre esto, por-
que el sueño que tenemos y lo que nos imaginamos 
es la agregación de valor en el territorio aduanero 
nacional, es decir, explotar y potenciar todo lo que 
Cenipalma viene haciendo en investigación y desa-
rrollo. Acabo de recorrer la muestra comercial con 
Jens y quedé impresionada porque no solo exporta-
mos aceite de palma, sino servicios y maquinaria; hoy 
nosotros hemos desarrollado patentes, vi lo de los 
monómeros y fertilizantes. Creo que tenemos cómo 
agregarle valor a nuestras exportaciones, siendo esta 
una de las claves en la que debemos trabajar, y en la 
que pueden contar, obviamente, con todo el acompa-
ñamiento del Gobierno.

Yo destacaría dos casos que estuvimos revisando 
también con el comité directivo del Fondo de Estabi-
lización de Precios. Uno es el peruano que importa 
cerca de 300.000 toneladas anuales de biodiésel, ahí 
hay un potencial enorme para ustedes; y el otro es 
con Estados Unidos, ya que es un mercado que he-
mos conquistado. Sabemos que hay temas de admi-
sibilidad, los cuales estamos trabajando, pues tienen 
en el Embajador Francisco Santos un aliado, que ha 
dado la pelea y que ha puesto a este, como uno de 
los temas top dentro la agenda bilateral con este país. 
Estados Unidos tiene un mercado que está deman-
dando más de dos millones de toneladas anuales en 
aceites no crudos, sino con valor agregado. 

Moderador. Gracias Viceministra, para ir dán-
dole dinámica a esta conversación (sector privado y 
sector público), queremos darle la palabra al señor 

Manuel Julián Dávila para que nos cuente sobre sus 
primeras impresiones acerca de estas propuestas.

Manuel Julián Dávila Abondano

Presidente Ejecutivo del Grupo Daabon 

Primero tengo que felicitar a María Paula, es la mejor 
presentación que he visto en promoción del aceite de 
palma, te felicito de verdad y esto nos debe llenar de 
optimismo. Sin duda la palma ha demostrado en Co-
lombia ser la mejor alternativa en campo, para llevar 
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empleos dignos a este lugar, en áreas de acceso difícil, 
y algo nos ha pasado en el camino, e infortunadamente 
bajo un momento de presión. Somos un país que cuan-
do rompemos la barrera de los 500 dólares, difícilmen-
te podemos ser competitivos, entonces necesariamente 
nos vamos al mercado nacional, porque nuestro sueño 
se truncó ante la visión 20/20. Hoy deberíamos estar 
en una mezcla del 20 % y apenas estamos aspirando 
al 12 %, con la producción actual estamos obligados 
a exportar un aceite que no es competitivo porque lo 
producimos más costoso. Entonces uno ve que se está 
exportando más aceite de palma, pero ¿a qué costo?, 
¿quién está asumiendo esos costos? Resulta que una 
tonelada de aceite de palma en Colombia cuesta 700 
dólares, pero la exportamos a 500 ¿quién paga la dife-
rencia?, eso hace que sea difícil generar más consumo 
en el país, y abre las ventanas a las exportaciones.

Creo que el primer objetivo es el mercado na-
cional, pues hay que incentivarlo, hay que educarlo 
y hay que volverlo competitivo para la palma. Uno 
de los impactos más grandes sin duda es el biodiésel, 
¿por qué?, porque la inversión en la industria, que es 
una decisión de país, es una decisión de salud pública 
que creo que no se ha sabido valorar lo suficiente; y 
ahí tenemos un gran consumidor de 500 mil tonela-
das adicionales, si balanceamos. Entonces encontra-
mos en el biodiésel una oportunidad como el gran 
consumidor, que sin duda, y hay que agradecer al 
Presidente Duque de acelerar como ha manifestado 
la Ministra hoy, nos ha podido llevar al 12 % a partir 
del primero de agosto, lo cual felicito. Pero falta aún 
más y ojalá se haga con mayor velocidad. 

Luego, creo que es importante la oportunidad y 
la campaña que se viene desarrollando, a través de 
Fedepalma y el Fondo, de educar al consumidor co-
lombiano, de enseñarle, como decía María Paula, qué 
es el aceite de palma, cuáles son sus bondades, por qué 
comprarlo, pues uno no entiende por qué los consu-
midores colombianos adquieren un aceite mucho más 
costoso que el de palma, teniendo el insumo en el país; 
por qué las instituciones colombianas no fomentan su 
consumo al interior. Entonces creo que las solucio-
nes las tenemos en las manos, creo que tenemos que 
alinearlos, socializar mejor con los diferentes actores 
entre el Gobierno y el sector privado, y asegurarnos 
de que ese consumo nacional crezca. Yo creo que ahí 
está en gran parte la solución de nuestros problemas, 
ahora que estamos en una situación de precios bajos, 
seguramente la curva mejorará y como siempre, cuan-
do los precios superen la barra de los 600-700 dólares, 
muchos de estos dólares se nos olvidarán.

Otra cosa muy importante es que nos hemos vuelto 
un país de exportación de crudo, hay que generar va-
lor agregado al producto, porque estas exportaciones 
que estamos haciendo generan valor al mercado, pero 
no a nosotros como sector. Ese aceite que nos están 
comprando lo podemos usar aquí, transformarlo, ge-
nerar el valor y conquistar esas plazas. Colombia tiene 
a la mano algunos mercados internacionales como el 
del Caribe, Haití, la costa este norteamericana, el norte 
de los Estados Unidos en el este, entonces sí hay mer-
cados. Venimos de una situación de precios internos 
importantes, y el esfuerzo que ha hecho el sector de 
reducirlos, el ajustar esos costos, nos da competitividad, 
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hoy más que nunca, en la historia del sector, para pre-
tender esos mercados, porque siempre nos faltaban los 
20-25 dólares para poder ser competitivos con Norte-
américa. Pero este es un mercado de solo aceite RBD, 
allá no se vende crudo. Hay que revisar las políticas de 
incentivos para ver cómo se industrializa más el sector, 
es un tema de voluntades y no se trata de pedir, como 
tú dices, pues este es un sector sólido y responsable 
que ha demostrado que es incluyente con los pequeños 
campesinos y que trae prosperidad al campo colombia-
no, que la necesita mucho, entonces está identificado, 
ya hemos analizado todo, yo creo que es un tema de 
ejecutar y ejecutar rápido. 

Moderador. Gracias Manuel Julián, quisiéramos 
entonces darle la palabra ahora a la Doctora María 
Claudia García, Viceministra de Política y Normali-
zación Ambiental.

El primero es que como ustedes saben, el biodiésel 
y las alternativas de biomasa están consideradas como 
unas de las opciones que, por un lado, mejoran la ca-
lidad del aire y, por el otro, ayudan a la reducción de 
gases efecto invernadero. El segundo tiene que ver con 
las características que tiene el sector palmero colom-
biano, hay mucha preocupación en el mundo frente a 
esta agroindustria, sobre todo por la manera en cómo 
se ha desarrollado esta práctica en países como Indo-
nesia y algunas partes de Asia. Esas preocupaciones se 
relacionan con altos índices de deforestación, especial-
mente, y desecación de zonas húmedas en el país, pero 
el sector palmero colombiano lleva más o menos des-
de el 95, si no me equivoco, desarrollando una diferen-
ciación que ha venido escalando, y que le permite hoy 
considerarse como un sector que produce con baja o 
nula deforestación, y que también ha venido avanzan-
do de manera contundente en sus prácticas y en los 
criterios de sostenibilidad ambiental, lo que le da un 
factor diferenciador, que en todo el tema ambiental es 
muy importante. El centro del debate frente a utilizar 
biodiésel y biomasa generada de la palma, justamente 
es no apoyar este tipo de mecanismos por las conse-
cuencias o las fugas ambientales que tienen por el otro 
lado. Entonces Colombia en este momento está en 
condición de capitalizar y escalar esa diferenciación, 
esas características que tiene nuestro sector, lo que es 
un tema muy relevante en las discusiones de cambio 
climático y en la diversidad biológica ahora.

El otro mensaje que quiero dejarles tiene que ver 
con el Plan Nacional de Desarrollo y el Pacto por la 
Sostenibilidad, específicamente con las metas que te-
nemos en cuanto a la mejora de la calidad del aire, 
donde todo el tema del biodiésel tiene un papel muy 
importante respecto a la reducción de gases efecto in-
vernadero. De tal manera que esperamos que dichas 
metas nos orienten para el cumplimiento de nuestros 
compromisos internacionales en la convención mar-
co de cambio climático o la famosa contribución na-
cionalmente determinada. 

Y también esperamos que nos guíen respecto al 
tema de reducción de la deforestación y de generar 
valor agregado a partir de la bioeconomía. Allí se en-
cuentra una línea completa que le quiere apostar a 
generar biotecnología, bioprospección a partir de las 
características de nuestros territorios y especies. Creo 
que esa es la dirección con la cual, trabajando juntos 

María Claudia García

Viceministra de Política y Normalización 
Ambiental

Quisiera resaltar tres mensajes importantes desde la 
dimensión de sostenibilidad ambiental, y el tema 
ambiental respecto al sector palmero colombiano. 
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con el sector palmero, podemos específicamente al-
canzar las metas que nos pusimos en el plan de desa-
rrollo, no solamente como Gobierno sino como país.

Moderador. Muchas gracias Viceministra, y fi-
nalmente para terminar esta primera ronda de aportes 
iniciales a estas propuestas, tenemos al señor Luis 
Fernando Herrera.

cultiva. En Colombia tenemos diferentes dificulta-
des, entre ellas, por ejemplo, la exportación, el alto 
costo de transporte, nosotros exportamos subsidián-
donos esos costos de transporte. Hoy, a los amigos 
de Indonesia les preguntaba ¿cuánto cuesta el trans-
porte a puerto, más el costo de puerto en Indonesia? 
y me decían el más alto era de 10 dólares. Entonces 
¿qué pasa?, nosotros tenemos un costo entre 40 y 90 
dólares para llegar a puerto, ahí estamos muy fuera 
de foco, y eso cuando podemos transportar, porque 
ahora los llaneros estamos en la olla porque no tene-
mos vía, incluso nos están trancando ahora la segun-
da alternativa que nos cuesta 50 % más, hoy salió el 
aviso de que van a cerrarla por 6 días más, entonces 
nos tocará transportar en avión el aceite, o no sé.

Ese es un costo que le implica al Gobierno desarro-
llar vías de transporte fluvial, nosotros antiguamente 
exportábamos a Venezuela, cuando se podía, por los 
ríos Meta y Magdalena. Todos los europeos, el Mis-
sissippi en Estados Unidos, etcétera, usan este tipo de 
transportes, y el férreo, con unos costos mucho más 
bajos; entonces mientras no tengamos unos compro-
misos para disminuir valores o que hayan inversiones 
para bajar nuestros costos externos (porque también 
tenemos que bajar internos), va a ser muy difícil. 
Como decía María Paula, en Colombia el 83-84 % de 
la mano de obra en la palma es formal, el 86 % de la 
mano de obra agrícola en Colombia es informal, ¿por 
qué? Lo dijeron los cafeteros hace unos meses, si les 
tocara pagar todas las prestaciones se les aumentaría 
el costo en 60 %, y estarían más quebrados de lo que 
están, entonces hay que buscar, sin bajarle el ingre-
so al trabajador, una manera para que sea rentable la 
mano de obra y quitarle la rigidez a la contratación, 
puede ser por horas o por días. En este momento hay 
una rigidez en la contratación que se volvió más dura 
cuando nos quitaron las cooperativas, pues estas eran 
una alternativa interesante. Hoy todo eso nos tiene 
muy mal. 

Otro tema que me parece que limita la producción 
de palma es la financiación. Si se pide financiación 
para palma prestan a 10 años, con 2 años muertos; 
y resulta que al 5-6 año, cuando se llega al punto de 
equilibrio, ya se ha pagado el 60-70 % del crédito y 
hasta ahora se está empezando a producir. Esto de-
bería ser como cuando se compra un apartamento, 
deberían financiarlo a 25-30 años que es el ciclo del 

Luis Fernando Herrera

Presidente de la Junta Directiva de Guaicaramo

María Paula poco nos dejó de margen, pero en el 
seno de los palmicultores colombianos se vienen 
dando varios debates sobre sembrar más palma o no, 
que en el pasado se sembró demasiada, que nuestros 
costos son muy altos, que nuestra productividad es 
muy baja. La pregunta es ¿qué hacer?, yo pienso que 
Colombia no tiene alternativa si quiere desarrollar el 
campo en tierra arable, en volúmenes grandes dis-
tintos a la palma, y ese podría ser el impulso que se 
le da al campo en el país, la palma. Pero para dar ese 
empujón se necesita que su producción pueda ser 
competitiva, y para serlo necesitamos unas direc-
trices y unos apoyos del Gobierno que equivalgan a 
los que dan, tal vez, las grandes naciones donde se 



119Panel. Promoción, defensa y desarrollo de mercados para el aceite de palma • Castellanos, A.

cultivo, esto es un tema interesante para poder real-
mente empujar que se siembre palma. 

Por otro lado, para mí uno de los mayores ‘pe-
ros’ para la productividad en Colombia es la falta de 
riego. Tenemos veranos, el famoso Niño cada día es 
más grave, en el caso del Llano que nunca ha pasado, 
este año fueron cinco meses prácticamente con cero 
agua, los ríos y las represas que mandaban agua a los 
ríos se secaron. Estos son temas graves que necesi-
tan igualmente de un apoyo financiero para hacer el 
riego y tener la productividad que se pide, porque lo 
que prestan escasamente alcanza para medio sem-
brar. Entonces si no hay un cambio estructural en ese 
sentido, no se puede sembrar. 

También tenemos un problema de impuestos, hace 
unos años cuando producía una utilidad, hicimos un 
cálculo de acuerdo con unos cuadros que mandó la 
Andi, en ese momento se identificó que uno pagaba 
el 71 % de impuestos, pero si vemos al Perú, (ustedes 
señores Manuelita que están en allí), se puede ver que 
se llevan 20 años al 15% de impuesto de renta, que en-
vidia, y entonces quieren traer inversión extranjera, 
pero ¿eso cómo va a ser posible? Si comparan a Perú 
con Colombia 15 contra 71, ellos no nos van a escoger. 
Realmente se necesitan unos apoyos de fondo, hoy 
hablaban de las energías renovables, de la biomasa y 
yo comentaba “sí la biomasa, vamos a hacer biomasa, 
a cuánto me compra el kilovatio, a $ 150, me vale 170-
180 producirlo, véndamelo más bien, porque si yo 
lo vendiera usted tendría que comprármelo a mí a 
$ 450”. Entonces qué pasa, ese oligopolio del transpor-
te en Colombia es terrible, me decían que en Perú vale 
igual, pero el transporte es mucho más barato, enton-
ces las energías aquí son supremamente costosas. Por 
eso, si no mejoramos la situación de productividad y 
de lo que existe, y la posibilidad de sembrar (ahorita 
asumo que nadie está sembrando en las situaciones 
actuales), con apoyo del Gobierno no podremos llegar a 
que realmente la agricultura en Colombia, se empuje 
a través de la palmicultura.

Otro tema tratado en este evento es sobre los bio-
combustibles. Según algunas personas de Indonesia 
con las que conversé esta mañana, el uso de biocom-
bustibles está en 30 %, y su objetivo a un plazo más 
largo es de 100 %. Entonces muchísimas gracias por 
subirlo al 12 %, porque tenemos las plantas a medio 
producir, y el 12 % es una gran ayuda, pero con miedo. 

Minnesota e Illinois tienen el 20 %, por no hablar de 
Indonesia, creo que si queremos evitar 11.000 muer-
tes al año, es un dato que tengo, y el otro es de 8.000, 
¿cuánto valen 8.000 muertes al año?, dicen unos que 
12 billones y otros 23 billones. Mejor dicho, reforma 
tributaria, ¿cómo se pueden prevenir estos gastos in-
mediatamente?, que carros eléctricos, que no sé qué, 
pues no, esto se puede evitar con una mayor mezcla. 
Según la Organización Mundial de la Salud se pueden 
prevenir 30 % de esas muertes fácilmente, es decir, 
3.000 o 4.000 al año, eso es mucho más que la famosa 
paz que hicimos, donde se morían 2.000, en ese mis-
mo tiempo. Esto le está costando al Estado mucho di-
nero y tiene una solución supremamente fácil y casi 
inmediata. Pero debe haber un apoyo, por ejemplo la 
ANLA, hace poco le quitó el IVA a la importación de 
motores euro 6 a gas, ¿por qué, mejor, no se los quitan 
a los motores de diésel con la condición de que usen 
un porcentaje de biodiésel?, ¿Por qué se lo quitan solo 
a los de gas, y no usan este tipo de métodos para 
estimular la producción nacional? 

Igualmente, creo que hay muchas áreas por sem-
brar en Colombia que el Gobierno ha incautado, de 
la “mala vida”. Se podría hacer cargo de esas tierras y 
ayudar a la gente que sembraba coca, enseñándoles a 
sembrar palma. Porque, Viceministra, ¿cuánto le va 
a costar al Gobierno cumplir el COP 21, cuando se 
están deforestando más de 200.000 hectáreas al año 
de bosque?, hay que sembrar muchas otras cosas para 
remplazar, recuerde que la palma es más limpia entre 
el 86 y el 107 % que el diésel, entonces hay mucho de 
dónde hacer algo. 

Tenemos igualmente un aceite nuevo que se llama 
alto oleico, para mí, este puede remplazar el de soya 
que se está importando, es que el 12-13 % de nues-
tras siembras son de alto oleico, en Bogotá es soya, y 
el primero sirve para remplazar el segundo, entonces 
hay que empujar las compras del Gobierno. Hace 
años vino un Ministro de Malasia, sacó un papelito y 
dijo “yo vine en una aerolínea nacional que se llama 
Avianca y este no tenía aceite de palma, en Malasia 
hubiéramos botado al presidente de la compañía”. 
Entonces, ¿cómo es que no tienen en cuenta que por 
lo menos 26.000 toneladas se compran para sectores 
públicos? Debería ser una ley que se compre aceite 
de palma para esto, que además es mucho más bara-
to que todos los que importan. Por eso digo que hay 
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mucho por donde trabajar, y esa promoción que está 
haciendo Fedepalma, creo que es importante y hay 
que seguirla empujando. Además tenemos que buscar 
cómo podemos ser más productivos, hay que hacer 
labores internas, Cenipalma está ayudando mucho en 
eso, pero por ahí es que creo que nos toca empujar.

Moderador. Gracias al señor Luis Fernando He-
rrera. En esta parte final del panel quisiéramos en-
focar un poco la conversación a las oportunidades 
que tenemos en el mercado internacional, un poco 
al planteamiento que nos dejó María Paula en su pre-
sentación, y rápidamente quisiéramos pedirle a los 
panelistas que nos dejen dos mensajes claves, en una 
perspectiva de corto y mediano plazo. Creo que hay 
cosas que podemos hacer en el corto plazo para man-
tener o crecer de manera rentable nuestras expor-
taciones del sector, y en el largo, para implementar 
muchas de estas iniciativas. Para iniciar esta parte le 
damos la palabra al señor Manuel Julián Dávila.

Manuel Julián Dávila Abondano

Presidente Ejecutivo del grupo Daabon
 
Creo que como país debemos, empezando por noso-
tros como sector y siguiendo con el Gobierno, con-
vencernos de la palmicultura. Hemos sido tímidos 
en las decisiones alrededor de este tema, pues es un 
cultivo noble que ha demostrado suficientes bene-
ficios para este país, pero que no ha contado con la 
confianza que se merece, hay que tener mayor cono-
cimiento, así como dijo el señor de Indonesia, “si los 
carros no pueden ser de 30, no le compro”. Tenemos 
que convencernos primero nosotros, luego el Gobier-
no y luego el país, lástima que no tengamos la palma 
colombiana, que se llama africana, nos pasaría como 
al café de Colombia, pero creo que tenemos que 
arrancar con ese convencimiento, porque evidente-
mente las oportunidades están, hay que ser menos 
tímidos, hay que atreverse, hay que presionar, pero 
hay que movernos rápido, creo que el sector ha hecho 
mucho y no hay que dejar que se marchite lo logrado. 
Con convencimiento, con los elementos que tenemos 
y sabemos, es necesario implementar las medidas 
porque las conocemos, las hemos escuchado, todos 
de alguna manera estamos alineados en lo que de-
cimos, aquí no hay un desalineamiento importante, 
aquí hablamos es de sembrar más o sembrar menos, 

hay que hacer un detente, organizarnos y plantear los 
correctivos, de una manera convencida como país. 
Hoy Colombia es muy bien vista como productora 
de aceite de palma, cero deforestaciones, hemos lo-
grado posicionarnos como una nación que hace bien 
las cosas en el cultivo de la palma, y esto debemos 
aprovecharlo. Necesitamos inversión en tecnología, 
innovación, y convencimiento de nosotros mismos y 
de las autoridades de que la ruta de la palma es una 
ruta acertada y debemos impulsarla. 

Moderador. Gracias señor Manuel Julián. Desde 
el Ministerio de Comercio Viceministra Valdivieso, 
¿cómo podemos darles soporte a todas estas iniciati-
vas en estos años que vienen?

Laura Valdivieso

Viceministra de Comercio

Con ProColombia precisamente hemos trabajado 
varios estudios de potencialidad que se han puesto 
a disposición del gremio para buscar cómo aprovechar 
mejor esos mercados. La hoja de ruta que señala Ma-
ría Paula presenta varias alternativas para aumentar el 
mercado, creo que no solo hablando de la biodiésel, 
sino de la oleoquímica y la de bioasfalto; digamos, 
todas las alternativas que se plantearon. Estas generan 
oportunidades y posibilidades de seguir creciendo y 
aumentando la demanda aún más de lo que se ha 
hecho, siendo el aceite más solicitado dentro de las 
oleaginosas. 

No puedo dejar de referirme, después de lo que han 
hablado de deforestación, a la Unión Europea (UE) y 
a la directiva. Pues quiero contarles sobre las gestio-
nes que se están desarrollando como Gobierno, con la 
ayuda y el soporte técnico del gremio, para que nuestra 
oficina comercial en Bruselas, esté logrando poner este 
tema dentro de la prioridad de la agenda multilateral 
de la UE. Hoy estamos buscando, y también recojo las 
palabras de María Paula, diferenciarnos, sabemos que 
la directiva europea entra en vigencia, pero también 
sabemos que esta reconoce que Colombia tiene cero 
deforestación, caso muy distinto al de los países asiá-
ticos. Por esto, creo que tenemos la manera de apro-
vechar esta campaña a nivel mundial, de presentar 
nuestro factor diferenciador, mostrando que somos 
un producto y un cultivo totalmente sostenible am-
bientalmente, y en materia de biodiversidad.
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Creo que la Unión Europea y a nivel de la orga-
nización mundial de comercio, y eso es muy impor-
tante que lo sepan también Colombia, ha llevado este 
tema al más alto nivel en la organización mundial, al 
comité de mercancías y en el de obstáculos técnicos 
al comercio, y hoy seguramente vamos a tener que 
arreciar esta campaña diplomática o esta estrategia 
diplomática que hemos emprendido buscando que 
de alguna manera Colombia se excluya de la directi-
va, así se lo hemos planteado a la Unión Europea, y 
en la Organización Mundial del Comercio como un 
obstáculo al comercio.

Les hablo de Europa porque hoy es el principal 
mercado de exportación; respecto a la amenaza que 
genera la directiva, recientemente publicada y que ade-
más va a entrar en vigencia, quiero que sepan que van 
a tener y han tenido todo el apoyo del Gobierno y sé 
que hay una visita próxima del gremio a la Unión Eu-
ropea que vamos a acompañar. Es importante seguir 
buscando mercados, ProColombia es nuestro mayor 
aliado para identificar esas potencialidades, y vemos 
unos mercados naturales, yo hablaba en el segmento 
anterior de Perú y Estados Unidos; pero también con 
Canadá hay tema de bioasfaltos, donde hay una enor-
me oportunidad, la cual podemos trabajar. Se trata de 
convertir este momento en una oportunidad y de ape-
lar a ese carácter reciente que tenemos como país, yo 
creo que hay un camino por recorrer y cuentan con el 
apoyo del Gobierno para hacerlo. 

Moderador. Gracias Viceministra Valdivieso. Para 
finalizar, y creo que alzando unos de los estandartes 
del sector que es la sostenibilidad, que sin duda es el 
que nos puede marcar esa diferencia en los merca-
dos internacionales, podríamos decir que compañías 
como Daabon han hecho un trabajo muy importante 
en crear una posición propia en los mercados interna-
cionales. He tenido la oportunidad de compartir con 
ellos en ferias como Biofac, que son muy especializa-
das en temas como los orgánicos, y creo que sin duda 
esa es una de las líneas que debemos fortalecer. En 
este aspecto le pediría a la Viceministra María Claudia 
García un consejo, ¿en qué otros espacios, adicionales 
a los que nos contaba la Viceministra Valdivieso en 
temas de política internacional en Bruselas, podemos 
presentar nuestra industria como ese sector ambiental, 
amigablemente sostenible?, ¿qué otras iniciativas po-
demos llevar a cabo? 

María Claudia García,

Viceministra de Política y Normalización 
Ambiental

Quiero contarles que la hoja de ruta que se presen-
tó, y que ha venido consiguiendo Fedepalma para 
lograr una palmicultura sostenible y competitiva, va 
en la dirección correcta. También decirles que en el 
Ministerio de Ambiente hacemos parte de este pro-
grama, pues hemos venido acompañando, desde la 
parte técnica, el esfuerzo que ha liderado Comercio 
con el tema de la directiva de Unión Europea. Esta-
mos convencidos de que los aprendizajes que se han 
venido desarrollando en el sector, esa hoja de ruta y 
esa visión es lo que nos ha permitido diferenciarnos 
no solamente en temas de cero deforestación, de ca-
lidad del aire y de la posibilidad de innovación, sino 
también en otros como la incorporación de las consi-
deraciones de biodiversidad, ecosistemas y de paisaje 
que se ha venido pilotando o empezando a desarrollar 
en el sector, a través de dos o tres proyectos que se han 
implementado con apoyo internacional. 

Lo relevante de todo esto es que nos han enseñado 
por qué integrarse con el ecosistema y con los servi-
cios ecosistémicos también ayuda a que los sectores 
reduzcan costos, y además obtengan sellos que hoy 
en día son cada vez más importantes. Ustedes han 
visto que nuestros jóvenes, nuestros niños, las redes 
sociales y todo el mundo están pidiendo unos están-
dares de responsabilidad ambiental, de cuidado, de 
consideración de cambio climático, de preservación 
del agua, de las especies, de las posibilidades futuras. 
Lo que ha dejado de ser un tema de un segmento y 
se ha convertido en una exigencia generalizada de las 
nuevas generaciones. Hoy en día los jóvenes y todo el 
mundo nos dicen, pero sin deforestación, sin conta-
minación, sin atentados contra el medio ambiente, lo 
que le aporta de manera contundente a la sostenibi-
lidad. De parte del Ministerio creemos que vamos en 
el camino correcto y estamos trabajando de la mano 
con el gremio. Tenemos retos importantes, por ejem-
plo, las plantaciones que se están haciendo a costa de 
la deforestación que no están en este sector, ni en el 
gremio, y que tenemos que abordar. Repito que va-
mos por el camino correcto y tengo mucho optimis-
mo frente a las medidas y a las oportunidades que 
podemos lograr en el corto plazo. 
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Moderador. Gracias Viceministra María Claudia 
García, se nos ha acabado el tiempo, les agradezco a 
los panelistas y a Fedepalma por esta oportunidad. Por 
nuestro lado queda invitarlos, como decía la Vicemi-
nistra Valdivieso a trabajar de la mano. La ruta que 

nos queda marcada en esta presentación tiene muchas 
iniciativas de innovación, de nuevas oportunidades, y 
creo que, desde el Gobierno Nacional, especialmente 
desde el sector comercio, pueden contar con nosotros 
para hacer de esto una realidad, muchas gracias a todos.




